

Dr. Anthony J. Tomasino, El judaísmo antes de Jesús,

Sesión 8, La dinastía hasmonea

© 2024 Tony Tomasino y Ted Hildebrandt

Este es el Dr. Anthony Tomasino y su enseñanza sobre el judaísmo antes de Jesús. Esta es la sesión 8, La dinastía asmonea.

Entonces, la última vez que dejamos a nuestros héroes, Judas Macabeo había muerto recientemente en batalla y su hermano Jonatán había tomado el mando de las tropas asmoneas y se había convertido en el líder de la rebelión.

Una pequeña nota al margen interesante aquí es que Alcimus , el sumo sacerdote que era una especie de líder del partido helenizante, murió poco después de que Jonathan asumiera el poder. Y no sabemos quién ocupó su lugar en ese momento. Ahora, esto se vuelve un poco misterioso porque algunos estudiosos dicen, bueno, tal vez la oficina simplemente estaba vacía.

No había nadie sirviendo como sumo sacerdote durante ese tiempo, lo cual me cuesta mucho creer porque, ya sabes, los sumos sacerdotes eran responsables de hacer cosas como el ritual del Día de la Expiación, que eliminaba la culpa colectiva de los judíos. gente. No creo que quieras dejar eso, ya sabes, al azar o algo así. Otras personas dicen que tal vez Jonatán estaba sirviendo como sumo sacerdote, lo cual tampoco tiene sentido para mí, porque si Jonatán fuera el sumo sacerdote en ese momento, estoy bastante seguro de que los libros de los Macabeos lo estarían celebrando por todas partes.

Así que voy a darme cuenta de que probablemente lo que está pasando aquí es que quienquiera que estuviera instalado en la oficina en ese momento era muy inofensivo y poco memorable. Y por eso nadie se molestó siquiera en recordar su nombre. Pero de todos modos, ahora que tenemos a Jonatán tomando el poder del 161 al 142 a. C., él liderará esta revuelta.

Jonathan establece una especie de centro gubernamental en la ciudad de Mishmash. Y Mishmash es una ciudad que está un poco alejada de Jerusalén. No sabemos quién gobierna Jerusalén en este momento.

Lo que sí sabemos es que muchas personas venían a Mishmash para recibir justicia. Y de alguna manera me recuerda la historia de cuando Absalón, el hijo del rey David, había establecido un gobierno in absentia donde dictaba sentencia mientras su padre David languidecía en el palacio. Pero eso parece ser lo que está pasando aquí.

El gobierno de Mishmash y el trabajo de Jonathan aparentemente eran muy populares entre la gente. Y había más personas que acudían a Jonatán en busca de ayuda que personas que acudían a quienquiera que estuviera gobernando Jerusalén en ese momento. Ahora, Macabeos, ya hemos hablado un poco de él, los Macabeos comenzaron a establecer varias fortalezas en toda Judea y a tratar de asegurar este lugar para el Imperio Selúcida.

Una vez más, tenemos problemas en Siria, porque tenemos una rivalidad entre Demetrio I y un tipo llamado Alejandro Ballas, ambos miembros de la familia real, quienes ahora compiten por el poder. el trono. Ballas, realmente no sabemos cuál es su conexión con la familia. Algunas personas piensan que no tenía ninguno.

Pero en cualquier caso parecía tener mucha popularidad. Para asegurarse el apoyo del pueblo que consideraba el más vigoroso de la población judía, nombró a Jonatán sumo sacerdote en Jerusalén. Esto fue para ganarse su favor.

Se trataba de tenerlo como aliado, mantenerlo cerca, etc. Sin embargo, esto supone un gran problema para el pueblo judío, porque supone una gran ruptura con la tradición. Ahora bien, es de una familia de sacerdotes, es cierto.

Pero el sumo sacerdote, desde los días de, bueno, Salomón, básicamente había sido tomado de una familia importante, la familia de un hombre llamado Sadoc. La línea sacerdotal sadoquita estaba bien establecida. Y prácticamente Dios había hecho este pacto con la familia zadoquita de que serían sumos sacerdotes perpetuamente.

Ahora, estamos rompiendo con esa tradición al nombrar a este asmoneo, que no es parte del linaje sadoquita, como sumo sacerdote. Así, en el año 153 a.C., la Fiesta de los Tabernáculos en el año 153 a.C. es el primer acto oficial de Jonatán. En este momento preside como sumo sacerdote.

Balas continúa colmándole honores. Lo convierte en el Stratigos de Jerusalén. Ese Stratigos es una especie de gobernador militar.

Así que no sólo es la principal autoridad religiosa, sino que ahora también es la principal autoridad militar de Jerusalén. Parece, al menos inicialmente, que los asmoneos han ganado. Entonces, la caída de Jonathan.

Aquí hay un gráfico que muestra dónde Judea está creciendo un poco aquí. Ya sabes, no es una gran nación, pero Jonathan logró conquistar algunas regiones aquí en Transjordania y algunas áreas aquí también y expandir el reino de los territorios de Judea. Así, Demetrio II se convierte en rey en el año 145 a.C.

Ahora bien, éste era el rival de Alexander Ballas. Alejandro Balas ha muerto y Demetrio convoca a Jonatán a Siria para hacerle responder por haber apoyado a

Alejandro Balas. Bueno, en uno de esos extraños y extravagantes giros del destino, lo que termina sucediendo es que Demetrio termina cediendo territorio a los judíos.

Entonces , en lugar de ser llevado a la leñera, Jonatán termina regresando con aún más poder del que tenía antes de ir a Siria. Pero no va a durar mucho tiempo. Una vez más, la política siria va a causar algunos conflictos aquí.

Se levanta otro rival al trono del imperio sirio, los seléucidas. Un tipo llamado Trifón. Trifón era un general de Alejandro Balas.

No es miembro de la familia real. Era un general. Pero tenía mucho poder y tenía a los ejércitos detrás de él.

Y entonces, Tryphon inicialmente fue apoyado por Jonathan, lo cual es un poco raro porque, bueno, supongo que probablemente tuvieron una relación antes porque él había apoyado a Alexander Balas, y este tipo había estado asociado con Alexander Ballas. Bueno, parece que pudo haber sido una buena jugada, pero Trifón empezó a sospechar de Jonathan. Pensó que Jonathan estaba trabajando en su contra y pensó que tal vez estaba tratando de expandir su reino.

Entonces lo atrae a la ciudad de Ptolemaeus , que está un poco más al norte de aquí. Tiene la pretensión de que le concederá honores aún mayores.

Ahora bien, algunos de los hermanos de Jonatán sospechaban mucho de esto. Le advirtieron que no fuera. Pero Jonathan dijo, oye, lo que sea.

Ya sabes, ¿qué podría salir mal? Bueno, lo que podría salir mal es que lo tomaran cautivo y luego lo ejecutaran. Entonces, su hermano Simón tiene que hacerse cargo. Simón es nombrado sumo sacerdote por los judíos, no por los seléucidas, cuando Trifón asesina a Jonatán.

Ahora, Trifón intenta apoderarse del reino nuevamente. Bueno, debería decir la región. No es un reino en este momento.

En este punto, Simón forma una alianza con Demetrio II, pero quiere más concesiones. Está dispuesto a ayudar a Demetrio II contra Trifón si Jerusalén queda exenta de impuestos. Toda la concesión que está pidiendo aquí.

Entonces Demetrio II está de acuerdo. En este punto, se nos dice que los judíos fueron liberados del yugo de los gentiles, un día celebrado en los anales de los libros de los Macabeos y también recordado con cariño en la historia judía. Porque, acéptalo, ya no estás pagando impuestos a potencias extranjeras.

Eres esencialmente independiente. Entonces, puede trabajar prácticamente con autonomía por un tiempo. Él expande el reino judío.

Conquista Gerasa y toma Acre , una gran fortaleza dentro de la ciudad de Jerusalén. Expulsa a las tropas griegas de Acre y destruye varias otras fortalezas de la región. Simón tiene un final trágico, aunque logra recibir bastantes elogios en el camino.

Es en el año 140 aC, realmente, que tienen lo que llaman la Gran Asamblea, donde él es reconocido como el sumo sacerdote y líder de todo el pueblo judío. 140 o 139, Demetrio, su patrón, es capturado por los partos, y nuevamente. En este punto, Simón apoya a Antíoco VII para el trono.

Antíoco VII exigió que Simón liberara algunos de los territorios que conquistó. Simón se negó a hacerlo cuando los griegos enviaron sus tropas para intentar tomarlos por la fuerza. Simón y las tropas judías derrotaron a los ejércitos griegos y lograron conservar el control de sus territorios.

Lo que le pase a Simon no tiene nada que ver con el honor ni nada por el estilo. Más bien, tiene un yerno llamado Ptolomeo. Su yerno lo invita a un banquete.

Simón aparece en el banquete y es asesinado por su propio yerno. Su yerno cree que va a tomar el control de Jerusalén. Esto sucede en el año 135 a.C.

Bueno, inmediatamente tenemos un pequeño conflicto, una lucha por el sumo sacerdocio y el control de Jerusalén. Juan Hircano, hijo de Simón, intenta ahora tomar el control de Jerusalén. Es una historia realmente trágica y triste al comienzo de esto porque el reinado de Juan Hircano no tuvo un buen comienzo.

Ptolomeo escapa a Jerusalén y toma cautiva a la esposa de Simón, la madre de Juan Hircano. Cada vez que parecía que Hircano y sus fuerzas iban a poder traspasar el complejo del templo y recuperar el control del mismo, Simón hacía salir a la madre de Hircano y amenazaba con matarla. Finalmente, él realmente la mató y luego logró escapar y huyó a Egipto.

Entonces, un primer ojo morado sobre Juan Hircano y su reinado aquí. Fue asediado por Antíoco VII en el año 135 a.C. En ese momento, debido a las fuerzas de los griegos que rodeaban Jerusalén y los separaban de sus aliados, Juan Hircano se vio obligado a hacer grandes concesiones, renunciando a gran parte de las propiedades, las tierras que habían conquistado en las expansiones anteriores.

Pero la cuestión es que Antíoco VII no era inmortal. En el año 128 a. C., Antíoco VII muere en batalla. Demetrio II, que lo reemplaza, está distraído tratando de asegurar su trono.

Entonces, como no está prestando atención, Juan Hircano comienza a jugar sus cartas y comienza a recuperar su poder y autoridad y a reconquistar algunas de aquellas tierras que había tenido que ceder a los griegos. Al norte, toma Samaria, la ciudad que Alejandro Magno convirtió en ciudad griega. En el sur conquista la tierra de Idumea.

Idumea, conocemos a Edom por el Antiguo Testamento. El pueblo de Edom se vio obligado a desplazarse hacia el oeste por los movimientos de los pueblos árabes. Y a medida que los edomianos se trasladaron hacia el oeste, formaron su propio pequeño reino al sur de Judea.

Ese reino pasó a ser conocido como Idumea. Bueno, Juan Hircano conquistó Idumea y obligó a la gente de Idumea a convertirse al judaísmo o morir. Y luego, hacia el este, conquistó regiones de Transjordania.

Pero Hircano, para lograr su éxito, hizo una serie de movimientos controvertidos. Uno de ellos fue el saqueo de la tumba del rey David. Ahora bien, hoy en día este es un sitio tradicional de la tumba del rey David.

Pero lo que se nos dice es que debido a que habían quedado tan paralizados por las guerras contra los griegos, se encontraron con una desesperada necesidad de dinero, y se descubrió la tumba de David, y se descubrió que estaba llena de riquezas. Juan Hircano tomó esas riquezas y las utilizó para reconstruir su ejército. Contrató mercenarios extranjeros, y este es un nuevo paso para los asmoneos.

Hasta ese momento, los asmoneos habían estado luchando por la patria, por el país, por el honor y todas esas cosas buenas. Ahora tiene un grupo de personas en su ejército que luchan por dinero. Y esas no siempre son, por supuesto, las tropas más confiables.

Otro movimiento que hizo fue destruir un templo que era utilizado por los samaritanos. Ahora, esto no es en Samaria. Este es un templo samaritano que estaba ubicado en el monte Gerizim.

Y los samaritanos, por supuesto, habían adorado allí durante muchos, muchos años. Hemos tenido rencor entre samaritanos y judíos durante mucho tiempo por varias razones. Una vez más, esto no ayudó en lo más mínimo.

Y quizás ahora entiendas un poco mejor por qué en el Nuevo Testamento se nos dice que los judíos no tienen trato con los samaritanos. En realidad, va en ambas direcciones. Finalmente, está todo este problema con los idumeos.

Ahora bien, toda la revuelta comenzó cuando el rey griego Antíoco Epífanes obligó a los judíos a abandonar su religión y convertirse en griegos, esencialmente, para

adoptar la religión griega. Ahora, Juan Hircano, en su conquista, está obligando al pueblo idumeo, bajo amenaza de muerte, a abandonar su religión y convertirse en judío. Hay que preguntarse por la ironía de todo esto.

Y hay una sensación de que esto volverá a afectarlos más adelante debido al hecho de que los idumeos son, bueno, ya sabes, los judíos tienen una larga historia con los idumeos, que se remonta al Antiguo Testamento. Y una de las razones por las que los judíos y los idumeos tenían rencor era porque los edomitas eran algunos de los grandes traficantes de esclavos a quienes les dijeron que sí; Se los consideraba parientes de los judíos del pueblo de Judá. Pero cuando Judá fue saqueada por los babilonios, los edomitas estaban allí para comprar a los cautivos y venderlos como esclavos.

Y así, varios de los libros de los profetas hablan con mucha vehemencia de cómo un día iba a ser juzgada la tierra de Edom. Bueno, tal vez Juan Hircano sintió que estaba llevando a cabo ese juicio, pero las ironías aún abundarán incluso allí. En los últimos años de Juan Hircano, pareció disfrutar de un gran éxito, de hecho, ya que las intrigas políticas que tenían lugar en Siria les impidieron tomar cualquier tipo de acción decisiva contra Hircano.

Están tan ocupados peleando entre ellos que no podrían pelear contra John Hyrcanus en este momento. Hircano conquistó Samaria y la levantó hasta los cimientos, como ya había mencionado, y esta fue una victoria bastante impresionante, considerando que Alejandro el Grande había fundado esa ciudad y la había poblado de griegos. Y ahora Juan Hircano estaba deshaciendo la obra de Alejandro Magno.

Fue el primero de los asmoneos en morir por causas naturales. De hecho, murió de vejez, sorprendentemente, en el año 104 a.C. Ahora, antes de su muerte, había nombrado a su viuda como su sucesora.

Pero su hijo Aristóbulo tenía otras ideas. Ahora bien, Aristóbulo no reina por mucho tiempo. Fue sumo sacerdote del 104 al 103 a. C., pero en su primer acto, una vez que asumió el cargo de sumo sacerdote, obviamente, la viuda de Juan Hircano no podía ser sumo sacerdote.

Su hijo, Aristóbulo, asume el cargo de sumo sacerdote, pero quiere todo el paquete. Él lo quiere todo. Y entonces inmediatamente mete a su madre en prisión, y mete a sus hermanos en prisión para asegurarse de que no habrá nadie que vaya a ser un rival por el trono.

Permite que su madre muera de hambre en prisión. Sus hermanos se salvaron. Una de las cosas notables de él, como puedes ver en nuestra pequeña imagen aquí, es que es el primero de los asmoneos en declararse rey.

Tenía un hermano cercano, un tipo llamado Antígono. Y a Antígono se le permitió permanecer en libertad mientras todos los demás hermanos languidecían en prisión. Bueno, un miembro de la corte real lo engañó para que matara a Antígono.

La forma en que se hizo esto, según Josefo y sus relatos, es que se le ordenó aprobar una ley y decirle a sus guardias que si alguien entraba armado al palacio, debía ser ejecutado inmediatamente. Porque la idea era, por supuesto, que pudieran estar conspirando contra Aristóbulo. Y Aristóbulo era lo suficientemente megalómano paranoico como para creer que esto era una posibilidad.

Bueno, el mismo cortesano le regaló a Antígono, el hermano, una maravillosa armadura y una maravillosa espada nueva. Y dijo, ¿sabes a quién le gustaría realmente ver esto? A tu hermano realmente le gustaría ver esto. Entonces, Antígono entra al palacio con su armadura y espada, y los guardias lo matan inmediatamente.

Ahora, Aristóbulo estaba tan abrumado por el remordimiento y la pena que se dio una gran borrachera, que finalmente le quitó la vida. Pero no antes de que lograra conquistar Galilea y agregarla al reino. El primer rey de los asmoneos comienza así con un acto de asesinato muy ignominioso y termina con una muerte en estado de ebriedad, bueno, vergüenza ignominiosa.

Así, el reino asmoneo en el año 103 a.C. Este es el reino que dejó Aristóbulo. Se puede ver que ha crecido considerablemente desde que era así.

Entonces sólo un pequeño duendecillo, ¿sabes? Ahora ha subido a esta región. Ha conquistado la región de Transjordania.

Ahora podemos tener un buen puerto aquí donde podemos salir y enviar algunos barcos. Tenemos la región de Galilea aquí arriba. Todo esto se ha añadido al reino de los asmoneos.

Estamos llegando a un reino que es casi tan grande como el que gobernó David. Entonces, después de la muerte de Aristóbulo, Alejandro Janneo asume el poder y tiene un reinado largo y agradable. Pero, vaya, ¿qué cosas buenas se pueden decir de Alexander Janius? Probablemente nada, salvo el hecho de que logró expandir aún más el reino.

Entonces, es hermano de Aristóbulo. Era uno de los chicos en prisión. Cuando salió de prisión, la viuda de Aristóbulo, Alejandra Salomé, se casó con él y fue elevado al cargo de rey.

Lo primero que intentó hacer fue conquistar la ciudad de Ptolomeo , que se encuentra un poco más al norte de Galilea en la costa. Quería esa bonita y elegante ciudad costera. No logró conquistar a Ptolomeo .

De hecho, las fuerzas de Jerusalén fueron invadidas por los Ptolomeos en ese momento. Afortunadamente para Alejandro Janneo, Alejandra Salomé ya había hecho algunos amigos poderosos, entre ellos Cleopatra III. Cleopatra III envió fuerzas egipcias, las fuerzas ptolemaicas, a Jerusalén y la liberó de los Ptolomeos.

Consideró por un tiempo si agregaría o no el reino de Judea a su reino, y Alejandra Salomé logró persuadirla de que sería mejor tener un aliado leal en sus fronteras del norte en lugar de un súbdito recalcitrante. Así que ella regresó a Egipto, y Alejandro Janio regresó a su reino y a su palacio en Jerusalén. Logró conquistar Filistea e Iteria y varias otras regiones, expandiendo el reino a algo más grande que lo que había sido, tal vez ya en los días de Salomón.

Um, él, bueno, allá vamos, vamos a mirar nuestro mapa aquí, ¿ves? Hasta aquí arriba, Ptolomeo está en esta región aquí, hasta aquí abajo, un reino realmente bastante fuerte y bastante poderoso a estas alturas. Y hay muchas razones por las que uno podría pensar que el pueblo de Judea estaría orgulloso de lo que ha logrado. Pero había una serie de problemas con este tal Alexander Janius.

Tenía muchos problemas domésticos. En primer lugar, era extremadamente impopular entre los fariseos. Y, para empezar, a los fariseos no les agradaban estos asmoneos, en su mayor parte.

Se cuenta una historia sobre Juan Hircano que, en su mayor parte, a los rabinos les gusta Juan Hircano cuando miran hacia atrás en su reinado. Uh, pero, uh, cuando Juan Hircano había estado, uh, uh, patrocinando a algunos de los fariseos y dándoles una fiesta, y les había preguntado, entonces, ¿qué puedo hacer por ustedes? Y ellos habían dicho, bueno, puedes renunciar al sumo sacerdocio porque no estás calificado para ser el sumo sacerdote. Tiene que ser alguien del linaje de Zanuck.

Y Juan Hircano se negó. A partir de ese momento, hubo tensión entre los fariseos y los asmoneos, por lo que tiene problemas con ellos.

Hay un episodio registrado en la Fiesta de los Tabernáculos donde, debido a la impopularidad de Alejandro Janio, era conocido por sus juergas y por ser un tipo bastante inmoral en muchos sentidos. Se nos dice que en la Fiesta de los Tabernáculos, la gente tenía una cidra que sostenían en la mano y un arbusto de lulav. Bueno, mientras Alejandro Janio desfilaba con su túnica para presidir la Fiesta de los Tabernáculos, la gente empezó a arrojarle cidras.

Y eso no lo hizo feliz. Ordenó a sus tropas atacar a la multitud. Y muchos de los judíos fueron asesinados por su propio sumo sacerdote en ese momento.

Bueno, ya sabes, en cierto modo lo provocaron, supongo que se podría decir, pero aun así. En el año 88 a. C., los fariseos decidieron que ya estaban hartos de este impío pretendiente al sumo sacerdocio. Y entonces, hicieron un trato.

Hicieron un trato con Demetrius III Eucaristía, quien entonces era el líder del Imperio de la Solución. Le pidieron a Demetrio que viniera y tomara el control de Jerusalén para poder poner a su propio hombre en el cargo de sumo sacerdote y sacar a estos tipos del cargo de rey. Obviamente, la idea de que alguien que no fuera del linaje de David fuera rey era muy ofensiva para muchos de los judíos.

Bueno, lo que pasó fue que, cuando las tropas de Demetrio comenzaron a marchar sobre Jerusalén, parecía que Alejandro Janio iba a estar, bueno, prácticamente tostado. Pero los ciudadanos de Jerusalén, al ver que estas tropas griegas estaban a punto de invadir su ciudad, se levantaron en defensa de Janio. Y lograron luchar contra el ejército griego.

Bueno, Janneo respondió a este evento crucificando a todos los líderes de los fariseos. 800 fariseos crucificados en medio de la ciudad de Jerusalén por Alejandro Janio. Y se nos cuenta, en uno de esos pequeños detalles espantosos, que Alejandro estaba en uno de los pórticos de su palacio, desde donde tenía una vista maravillosa de todo el asunto, retozando con sus concubinas y prostitutas, mientras los líderes de los fariseos estaban muriendo abajo.

Ah, y debo mencionar también que mientras los hombres morían en las cruces, él hizo sacar a sus familias y también las masacró. Murió en el 76 a.C. Y al igual que su hermano, bebió hasta morir.

Entonces, después de su muerte, encontramos que Alexandra Salomé ahora recibe el control de Jerusalén. Y esto fue una especie de aclamación popular. Alexandra Salomé era una de esas personas que era vista como víctima de las infidelidades de su marido.

En cierto modo, suena a política moderna . Pero se convirtió en una figura política muy popular debido a la forma en que la había tratado Alejandro Janneo. Y así fue elevada al papel de, bueno, reina de Judea.

Y aquí hay un giro irónico del destino: la última vez que los judíos tuvieron una reina, no había funcionado tan bien. Era una señora llamada Atalía. Entonces, esta vez, por otro lado, funcionó bastante bien, de hecho, se podría decir.

Era viuda de Aristóbulo y Janio. Atalía había sido reina en el año 841 a. C., ya sabes, y había matado a sus hijos y había tratado de apoderarse del trono. Ella no era una dama popular.

Alexandra Salomé, en cambio, era una dama muy popular. Revirtió la política de Janneo y, en lugar de favorecer a los saduceos, comenzó a mostrarse conciliadora con los fariseos. Los fariseos comenzaron a ocupar muchos cargos públicos.

Y es realmente algo interesante. Me imagino que si hubieras sido saduceo, te habrías sentido bastante ofendido por todo esto porque a los saduceos se les prohibió ocupar cargos públicos durante su administración, mientras que los fariseos recibían todos los beneficios. Según los rabinos posteriores, que consideraban a los fariseos como sus héroes y sus progenitores y todo ese tipo de cosas, esto es algo grandioso.

Esta es una edad de oro. Los saduceos probablemente no lo vieron así. No realizó ninguna conquista militar significativa, pero curiosamente tampoco perdió ningún territorio.

Entonces, en su mayor parte, parecía que su reinado fue un éxito. En su mayor parte, disfrutaron de paz y seguridad, y de cierta ausencia de escándalos, lo que fue algo bueno durante un tiempo. Pero después de la muerte de Alexandra Salomé, comenzaron los problemas de verdad.

Mira, en este punto, ella tiene dos hijos. Uno de ellos, Heraclio II, había sido sumo sacerdote y Alejandra lo nombró su sucesor. Su otro hijo, un compañero llamado Aristóbulo II, había estado a cargo de los ejércitos.

Era una especie de líder militar. Una vez que Alexandra está en su lecho de muerte, Aristóbulo hace su movimiento. Se apodera del sumo sacerdocio.

Se declara rey de Judea y envía a su hermano al exilio. Entonces, esto comienza un período de conflicto que resultará realmente en el colapso de la dinastía Hasmonaea. Hablaremos de esos eventos en una conferencia posterior.

Este es el Dr. Anthony Tomasino y su enseñanza sobre el judaísmo antes de Jesús. Esta es la sesión 8, La dinastía asmonea.